

# NUEVA AURORA

SEMENARIO SOCIALISTA

AÑO III.

NÚM. 68

Pontevedra 2 de Enero

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: CENTRO OBRERO  
SUSCRIPCIÓN: En la capital, 50 pesetas al mes  
Fuera, 1,50 pesetas.

ANTE UN NUEVO PODER CACIQUIL

## VOZ DE ALERTA

Empieza a notarse un agudizamiento en la política caciquil local, que nos obliga a dar la voz de alerta para que todos vivan prevenidos y traten de fortalecer los diques que han de oponer a la nueva carroña que empieza a entronizarse para escarnio y vergüenza de este desdichado pueblo.

Nada nos había alegrado la decadencia observada en cierta casa, cuyo jefe no se halla para muchas danzas, porque teníamos muy presente aquel antiguo refrán: «a rey muerto rey puesto», que es lo que sucede en este caso de cambio de caciques y que sucederá siempre, mientras no sea la fuerza popular la encargada de debilitar su poder o aniquilarlo completamente.

Ya empiezan a llamarse a las personas que ocupan cargos oficiales a un nuevo despacho para que se encarguen o cesen en esto o lo otro y hagan también aquello o abunquello.

Ya se comienza a notar el aire pestilente de un nuevo caciquismo que viene con bríos para hacernos morder a todos el polvo de la humillación más indignante.

El acto realizado despojando al Hospital retrata a este caciquismo de cuerpo entero y lo muestra tal cual es, como de la más baja estirpe.

Nosotros, que combatimos siempre a toda clase de caciques y que contra ellos estamos acostumbrados a luchar, hemos de confesar que las dos ramas caciquiles que hoy hacen vida activa en la política local, son de lo peor que hemos conocido y pueden dar ciento y raya a aque-

lla casa que por espacio de muchos años ejerció su dominio en todos los ámbitos de la provincia, y aún fuera de ella.

No hemos de citar nombres por que por suerte o desgracia aquí todos nos conocemos; pero por eso queremos preguntar: ¿han visto nuestros lectores que al frente del caciquismo local se hallasen espíritus tan mezquinos y vengativos como los que actualmente nos hacen sentir el mal? Seguramente que todos diremos que no, aún a pesar de hallarnos muy acostumbrados a sufrir el yugo caciquil.

La política de atropello a todo trance y de cierto aire matonesco que caracteriza a los actuales caciques, ha de ir agudizándose cada vez más; por eso queremos llamar la atención de todos aquellos que, por estar obligados a realizar cierta labor, para que se apresten al combate contra esta nueva plaga, llevando al convencimiento de la organización obrera y agraria la necesidad de marchar completamente unidas, con el fin de poner coto a los desmanes de éstos que hacen de la política un modo de vivir en grande, aún cuando con ello se perjudiquen los intereses de los demás.

Nosotros damos la voz de alerta convencidos de que nos hallamos unos y otros ante un grave peligro caciquil, y creemos que todo aquel que no trate de que todos los oprimidos locales del campo y del taller marchen completamente unidos, no cumplen con su deber e inconscientemente ayudan a la inicua causa de nuestros enemigos.

### ¡COMPAÑEROS!

Por solidaridad hacia vuestros camaradas los camareros, no debeis ayudar a vivir a vuestros desgraciados enemigos, gentes despreciables por todo hombre digno y que ansie un estado de cosas más humano y..., ¡que más que nadie! necesitan los que jamás han tenido plaza fija. Ésto os demuestra la calidad de quienes están en contra vuestra.

## - Rimas rebeldes -

### CUADRO

En el umbral del palacio  
sobre el mármol virginal  
envuelto en harapos duerme  
un chico del arrabal.

Rendido de hambre y de frío  
en esa noche glacial,  
cayó dormido en la puerta,  
sobre el mármol virginal.

No tiene padre, ni hermanos  
ni un abrazo maternal  
es rosa que sobrevive  
después de muerto el rosal.

Sobre el marmol se destaca,  
su carita angelical:  
el niño parece muerto,  
y un ataúd el umbral.

El frío es duro, implacable,  
cortante como un puñal,  
y el pobre niño, entretanto,  
sin abrigo en el umbral...

ANTONIO DE TOMASO

El eterno diputado por esta capital recibía su credencial como tal durante tantos años muy suave. Ahora, después de tanto suplicar, la lleva con muchos nombres y firmas.

También lleva tres puchereros que se llaman, Beluso, Tirán y Meira, ¡cientos de votos!.. y promesas contraídas, de las que en las próximas elecciones rendirá cuentas.

## NUEVA AURORA reduce su tamaño

No creemos que a nuestros queridos suscriptores les fuera necesario el día de hoy una breve explicación del porque sale el presente número más pequeño, pero entendemos es un deber de cortesía el hacerlo.

La redacción y administración de este semanario, hace unas semanas que venía luchando con enormes dificultades a fin de que su déficit fuera lo más reducido posible; pero al encontrarse de nuevo con otro aumento de precio, los compañeros que a su cargo está, se vieron obligados a llevar el asunto a la Agrupación Socialista, de la cual es órgano NUEVA AURORA, la cual y de acuerdo redacción y administración, convinieron en que antes de desaparecer el órgano local de las clases trabajadoras, se acortara su tamaño, en tanto que subsistan las actuales críticas circunstancias, por que atraviesa todo periódico que no admite subvenciones y que solo vive de su suscripción.

Sentimos sinceramente el tener que haber tomado la expresada

determinación que a nadie podrá extrañar, teniendo en cuenta sobre todo, que cuando este semanario vió la luz pública, por primera vez, los 500 ejemplares se importaban treinta pesetas y hoy igual cantidad cuestan sesenta.

Desde luego, NUEVA AURORA continuará su labor en defensa de las clases que todo lo producen porque a ellas se le debe y los que en ella colaboran a las mismas pertenecen, luchando por la justicia y por la reivindicación de la humanidad tanto como sus medios se lo permitan.

Queremos a la vez hacer público, que en nada nos perjudica ni molesta unas pequeñas como tendencias bajas que hemos tenido de quienes algún día eran sus buenos defensores, pero como NUEVA AURORA se debe a un ideal, no puede agradar a todos, aún cuando no sea burguesía ni caciquismo.

Podéis continuar vuestra sordida obra, que de los 575 ejemplares que hoy se tiran de este modesto semanario, nos quedarán los suficientes para continuar la tarea emprendida y que no cualquiera truncará.

A los trabajadores del campo, estas líneas y que si se dejan engañar, las consecuencias serán siempre en contra de sus intereses, que nadie debe perturbar por criterios o conveniencias personales que puedan tener.

Trabajadores: NUEVA AURORA no puede tener más que un solo criterio y una sola teoría y esto le obliga a la lucha contra la tiranía, las injusticias y el caciquismo perverso que tantos daños a gran número de familias honradas y productoras ocasiona con su maldad, aprovechándose de la desunión de los que ¡ya es hora de que se alcen!, y todos unidos derribemos el estado social falso en que vivimos, implantando la sociedad humana y de redención mundial.

Para tomar posesión del Hospital los señores que van a componer la Junta... del Patronato, fué necesario traer a esta capital la guardia civil de caballería.

¿Es la ley, la justicia o la fuerza la que impera? El caciquismo maniobrado en la última, pero su hora le llegará para responder de sus fechorías sin cuento.

## Señor Administrador de Correos

Los paquetes que mandamos a las sociedades agrícolas de Portonovo y Bora, la mayoría de las veces no se reciben y cuando por casualidad llegan a poder de las mismas, se encuentran sorprendidas con la visita inesperada de tres o cuatro paquetes de diferentes semanas. ¿Dónde se detienen esos paquetes?

Varios suscriptores, entre ellos uno que tenemos en la República Argentina, nos manifiestan que no reciben nunca NUEVA AURORA y de lo que ocurre con la estafeta de Mourente es bochornoso. Allí están detenidos meses enteros y cuando el encargado lo cree conveniente los entrega todos juntos.

Como nosotros los franquemos como la ley vigente ordena, no estamos dispuestos a que se nos atropelle de esta forma.

El famoso Patronato quiso el jueves tomar posesión del Gran Hospital. Su propietario, el municipio pontevedrés, se la negó. Ah, pero la suprema autoridad de esta provincia, en nombre del Gobierno de Dato, el de 1917, haciéndose dueño y con el bastón en ristre se la ha dado.

El Gran Hospital, en ese día, estaba tomado por sus cuatro costados por los uniformados. Es decir, por grado o por fuerza, que es lo que en esta España impera. ¡Cuando llegará a triunfar la Rusia española! Sería la primera vez que empezáramos a vernos felices.

## La derrota de Teodomiro Menéndez

Nuestro gran amigo y correligionario Teodomiro Menéndez, muy conocido en Pontevedra por haber estado unos días entre nosotros, ha sido derrotado en Gijón, población que había representado con gran talento e igual valentía, por 600 votos.

Teodomiro Menéndez luchaba contra el gobierno, contra reformistas, contra el caciquismo de los grandes terratenientes asturianos y contra los sindicalistas que así supieron corresponder con quien desde la tribuna del Parlamento ha sido su mejor defensor, precisamente en los momentos más críticos y de refinados tra-

COMPAÑEROS!

José Méndez Núñez está boicoteado por las organizaciones obreras. En él trabajan los enemigos de la organización obrera; los cesantes que han chupado de su actividad y de sus compañeros de profesión.

Los sindicalistas, entre los que sufrió un barapalo el empujón del Paralelo, que triunfó en ocasión en el mismo feudo (querer ofender) de los que en las más avanzadas ideas de los sindicalistas o antiguas teorías, teorías que simulaban las que imperan y por lo tanto conducen las organizaciones obreras, después de algunos fracasos de táctica.

Entendría sin cuidado la de nuestro amigo si ella fuera una fuerza de la burguesía o un pucherazo indecente de las corrientes fueron en esta lucha electoral, pero por la recta o indirecta de explotados es un sarcasmo para los sindicalistas con el odio hacia Teodomiro Méndez, que han dado el triunfo a un plutócrata patrono con tanta conciencia afectada con sus millones de nuestro amigo de las organizaciones obreras en las que tienen gran importancia los fanáticos ene-

ciencia le habrá quedado al ayudar a la derrota de los mejores defensores de la clase. Los socialistas continúan nuestra ferrea entendemos es la más adecuada para el mejoramiento de la trabajadora y para el mal que conseguirá nuestro quebrantable y a Teodomiro nuestro efusivo le hacemos extensivo a su unión lucharon delante contra la burguesía y sus aliados que alentarán el látigo del nuevo elevado a un puesto que para ayudar más al premio que venimos so-

los que en la industria conservan sus ideales resistentes y que no mancillaron ni por nadie.

ería colectiva

de CHARINO, 9 de un traje, 17 pesetas; un traje, 17 pesetas; un traje, 17 pesetas; posturas muy económicas.

favorezca este taller con los gastos, ayuda al sostenimiento de los sastres en huelga no tiempo al triunfo de

Del retablo municipal

La sesión del martes

El martes hubo *matinée* en el Ayuntamiento. Se aprobó el acta del anterior.

Hinojal y Gay protestan de unas cuentas. El compañero Suárez también protesta de que aquella casa esté sin Contador. Dice este camarada que la falta de dicho funcionario es el origen de que las cuentas estén en tan malas condiciones. El alcalde manifiesta «que cuando pase el período electoral» lo hará entrar en varas.

D. Timoteo pregunta si es cierto que sor Plácida pidió a Don Carlos cierta cantidad de pesetas. El compañero Suárez protesta de que la Inclusa provincial disponga del dinero del Hospital sin contar con el Ayuntamiento. Gay y el cerero no están conformes con las manifestaciones de nuestro compañero.

Se pasa a mociones.

Se lee una del alcalde sobre las bebidas espirituosas. El concejal la defiende y dice «que los falsos apóstoles están engañando a los agricultores» (¡Héle!).

Gay también la defiende. Dice este representante del pueblo que los agricultores, si no quieren pagar, que dejen las viñas a monte.

Y el señor Gay dijo una verdad. Los agricultores deben dejar a monte las viñas y todos los terrenos productivos, y después darle de comer a este edil paja y tojo.

El compañero Suárez combatió la moción, pero en votación fué aprobada. Votaron en contra los compañeros Villaverde y Suárez Muñiz y los señores Paz (D. F.) y Tomé. Votaron en pró Hinojal, Reguera, Paz Vidal, Gay y el alcalde.

Se da cuenta de otra moción del Sr. Hinojal respecto al tranvía de Marín. Dice este señor que el otro día vió entrar al *convoy* en la Cárcel, y que más tarde lo vió también andar por la carretera.

La moción pasó a la Comisión correspondiente, y acto seguido, se dió fin a la *asamblea*.

VILLA.

DONATIVOS

Cantidades votadas por las sociedades que a continuación se expresan para ayudar a los gastos generales de las últimas elecciones de diputados a Cortes, pro candidatura socialista obrera:

«Agrupación Socialista de Pontevedra, 50 pesetas; Sociedad de Construcción Naval de Marín, 25;

Carpinteros de blanco de Idem, 50; Agricultores de Pardavila (Marín), 50; Patronos de Cabotaje de Marín, 75; Panaderos de Pontevedra, 30; Barberos y peluqueros de Idem, 5; Albañiles y pintores de Idem, 100; Camareros y cocineros de Idem, 40; Agricultores de Salcedo (Pontevedra), 50; Metalúrgicos de Marín, 30; Albañiles de Idem, 50; Cargadores y descargadores de Pontevedra, 48'50; Marineros pescadores de Idem, 100; Carpinteros de Idem, 50; Agricultores de Lérez (Pontevedra), 30; Canteros de Pontevedra, 200; Canteros de Marín, 25; Agricultores de Mourente (Pontevedra), 50; Ebanistas de

Pontevedra, 50; Agricultores de Poyo, 50; Sociedad de Obreros y Empleados del municipio de Pontevedra, 25.

Total 1.183'50 pesetas.

\*\*

Las Sociedades que como donantes figuran en esta relación tienen derecho en el momento que crean más oportuno, a revisar las cuentas relacionadas con los ingresos y gastos ocasionados con motivo de la última lucha electoral, estando a disposición de las que así lo deseen el compañero Francisco Tilve, como tesorero del Comité Electoral.

DEL HOSPITAL

CONSUMATUM EST...

Se despoja a nuestro Ayuntamiento de un justísimo derecho y se arrebatan dos millones de pesetas al pueblo de Pontevedra

Anteayer, entre tres y cuatro de la tarde, y con un inusitado aparato de fuerza de orden público, guardia civil de caballería e infantería, se consumó, contra toda razón y derecho y toda justicia, el atropello más injusto y vergonzoso que dar se puede, en los anales de la historia de un pueblo.

Los que presenciamos la consumación de semejante violencia, impuesta tan solo por el derecho de la fuerza y del capricho de los hombres, sentimos silenciosos herver en nuestros pechos el volcán de la venganza fiera contra los causantes de tal atropello, del que es víctima, en primer término, el pueblo trabajador, no siéndolo menos las demás clases sociales del mismo, que aparentemente no parecen preocuparse de un asunto, de un derecho o de una propiedad, que les fué legada por sus antepasados.

Y aunque no fuera más que por este fundamental motivo, que demostraría gratitud para los que fueron, se halla obligado el pueblo en su totalidad a defender ese legado para poder transmitirlo a las futuras generaciones.

En representación legítima de este pueblo se apersonó el Ayuntamiento, presidido por el alcalde, Sr. Silva, acompañado de un notario público para dar fé notarial del acto realizado, en virtud de esa demoleadora Real orden, que no tiene fuerza para otorgar derechos de propiedad a la entidad que los abroga, y menos para retener la posesión de ese derecho, que sólo pertenece al primitivo poseedor, una vez sometido por alzada legal al fallo, que en su día, dicte la Sala Tercera del más alto tribunal de la nación.

Para todos los que conocíamos este asunto, que es de origen personal y caprichoso, el acto de violencia realizado contra el Ayuntamiento de una capital de provincia, no es una cosa nueva y original en España. Es el suma y sigue de otras muchas iniquidades e injusticias, cometidas a diario por aquellos que, disponiendo de la fuerza del poder, en todas

sus formas, arremeten sin contemplaciones y pasando por encima de las leyes, contra el desvalido.

Puede éste invocar la razón, la justicia y el derecho; pero cuando hay por medio un interés político que servir, como en este caso, tales invocaciones y lamentaciones caen en el vacío.

A evitar este atropello consumado anteayer, queda un medio que, puesto en práctica, puede dar mejor resultado que otro alguno. En un país, cuyas leyes solo se cumplen por los humildes, y donde el poderoso las aplica a su antojo, no cabe más que la disyuntiva en que se coloque el pueblo perjudicado. Será duro el proceder, será ilegal el medio, pero legítima la defensa contra la violencia.

No es justo abusar del débil por el hecho de ser fuerte o por disponer de una omnímoda autoridad. Pero cuando estos abusos de autoridad perjudican la dignidad y los intereses de todo un pueblo, y si por añadidura este pueblo vé que sus genuinos representantes son objeto de desconsideración y atropellados, ¿qué le queda que hacer? No hemos de decirlo nosotros.

Ojalá nos equivoquemos, porque seríamos los primeros en lamentar sucesos desagradables, pero ante la realización poco premeditada del acto de violencia, que la primera autoridad de la provincia legalizó con su presencia, en nombre del Gobierno, reaccionará el pueblo de Pontevedra y pedirá a ese mismo Gobierno la destitución de este funcionario, dispuesto, según parece desde que se encargó del mando de la provincia, a favorecer bastardos intereses de los D. Nadie, llenos de ambiciones y egoísmos, y que en desagradecido consorcio de hampones, pretenden enseñorearse de la política provincial, aunque para ello tengan que apelar a maquiavélicos procedimientos que, proyectados sobre el fondo blanco de un lienzo cinematográfico, nos produjeran; a buen se-

guro, horripilantes escalofríos.

Ya todo el pueblo de Pontevedra sabe quienes han sido, y son los que prepararon el instrumento *ganziña* que motivó el despojo realizado anteayer. Sabe también que ese D. Nadie es el autor moral y material de la comedia en dos actos titulada «Patronato». Es de las del género bufo y con un argumento, que, además de ser un tanto chabacano, es fantástico.

Con la matonesca escena, con visos de trágica, terminó anteayer el primer acto de «Patronato». Este ha sido escalofriante y belicoso. ¿Cómo será el segundo acto...

Desde Geve

El matonismo caciquil en acción

Es tiempo ya que diga lo que ocurre con el caciquismo desenfrenado de Geve. Es necesario que las autoridades de la provincia, obligadas a evitar que sucedan sucesos desagradables en este pacífico pueblo, se ocupen de estudiar la manera de meter en cintura a esa banda de criminales de oficio, dedicada para distraer sus ocios habituales, a perseguir mis convecinos. Es una verdadera banda de apaches, que me hace recordar la capitaneada por aquel célebre bandido, que se llamó «Pernales», la que estos días atrás cometió una porción de salvajadas. Se diferencia de aquella que actuó en las serranías andaluzas, en que esta realiza sus fechorías impunemente, por la especial circunstancia de que los tres que forman la banda criminal, son los que ejercen cargos de autoridad en el pueblo de Geve—me refiero a los tres sujetos denunciados al Juzgado de Instrucción del Pardo—los cuales, demostrando tener instintos de criminales, apelan a toda clase de procedimientos matonescos y se empeñan en traer a este pueblo en jaque constante.

En estos últimos días se han cometido dos hechos salvajes; pero el que más indigna al vecindario es el siguiente: de regreso ya de noche volvía a su casa un anciano de 60 años, siendo acometido y herido brutalmente por esos tres conocidos malhechores. Este pobre viejo, abandonado y sin conocimiento por la fuerte paliza recibida, fué recogido a altas horas de la noche por sus convecinos.

Tanto este salvaje hecho, como otros muchos que han quedado impunes, exasperan y soliviantan los ánimos de este vecindario, que aunque es enemigo de la violencia, se le obliga a ella, si las autoridades encargadas de evitar el actual estado de cosas no ponen coto a esos desmanes.

Esperamos que el señor Fiscal de la Audiencia y el señor Juez de instrucción, encargados de hacer cumplir la Ley harán cargar el peso de esta sobre esos tres apaches de instintos criminales, que tan cobardemente atentaron contra la vida de un anciano.

Y en el caso posible de que continúen las cosas como hasta aquí se hace necesario que el pueblo de Geve tome una radical medida, como salvadora determinación de las personas que, no hallándose conformes con la conducta de esos foragidos caciques, acordemos realizar una *montería* contra esas tres fieras humanas, que tomaron al pueblo de Geve por un campo de Agramante.

**INVITACION**

De nuestro estimado compañero Urbano R. Moleado, de Marín, nos ha recibido una cariñosa invitación para que asistiéramos al cent del cuadro de declamación «Surde Galicia» que dirige el estimado amigo y que tuvo lugar el 19 de Diciembre último en la villa, al que, además de poder asistir, su invitación lleva nuestras manos el 25 del próximo mes.

En todo caso agradecemos su presencia, deseándole al amigo Moleado continuados triunfos en la obra emprendida.

**mentón superior para la mañana y toda clase de espejos se venden a precios muy bajos, en LA PAELLA, de la Leña, 1.**

**Nuevas directivas**

Se aquí algunas de las nuevas directivas que han de actuar al frente de sus respectivas secciones durante el corriente año:

**CAMAREROS**

Presidente, Victor Lamas.  
Vice, Luciano Ferro.  
Secretario-contador, Hermenegildo Sanmartín.  
Vocal, José Lorenzo.  
Tesorero, Lino Villaverde.

**MARINEROS**

Presidente, Aurelio Estévez.  
Vice, Juan Muñíos.  
Secretario, Sabino Martínez.  
Vocal, Alejandro Fontán.  
Contador, Antonio Gómez.  
Tesorero, Eladio Fernández.  
Vocales, Alejandro Vilaríño, Jonatan y Antonio Pazos.

**GRUPACION SOCIALISTA**

Presidente, Francisco Tilve.  
Vice, Antonio Rey.  
Secretario, Eduardo Sotelo.  
Vocal, Antonio Alonso.  
Tesorero, Amando Guiance.  
Bibliotecario, Sabino Casás.

**TIPÓGRAFOS**

Presidente, Alfredo Couceiro.  
Secretario-contador, José Arán.  
Tesorero, Francisco Carragal.  
Bibliotecario, Miguel Rey.  
Vocales, Leoncio Silva, Manuel y Juan Fernández.

**Comité del Hospital**

Como desde hace días teníamos noticias de que el patronato profesional del Hospital de un momento a otro, creímos conveniente diferir por unos días y hasta este atentado se cometiese, la publicación del informe que los profesores de la Universidad compostelana emitieron sobre la cuestión de derecho del hospital.

Como el jueves a la tarde y por la tarde, se hizo dueño y señor de la tal junta de Patronato, el próximo día, sacaremos un boletín extraordinario dedicado a este asunto y exclusivamente a este asunto; y en el veré el asunto como unos matones han cometido el más escandaloso atro-

pelo, arrebatándonos una propiedad cuya pertenencia es a todas luces del pueblo.

**La Paella** Gorras de visera, a peseta.  
Carburero, kilo 0'85. Carretes hilo grandes 0'70. Plaza de la Leña 1.

**De Moaña**

**El caciquismo desaprovisivo sigue haciendo de las suyas.—Los agrarios demuestran el afán de rebelarse contra las injusticias.**

En los primeros días de pasadas las elecciones, los muñidores del caciquismo creyendo hacer un daño a los que han votado la candidatura socialista, los no obraron alcaldes de barrio. Vaya una gracia, pues por lo menos, aunque por ahora no sea más, ya han alcanzado un puesto los que supieron rebelarse contra los opresores de las conciencias ciudadanas.

No se puede saber hasta que punto llega la cantidad de desaprovisión con que los falseadores de la política quieren cometer toda clase de iniquidades, arrastrando con ello un perjuicio, que un día tengamos que a viva fuerza despojarlos de la casa comadreja y darles la maleta para que no vuelvan a donde no son llamados.

Pero eso no lo tienen en cuenta, porque en todo el momento no están solos, cuentan siempre con la fuerza armada, que cuando les hace falta está a disposición, velando siempre por el «orden del pueblo».

Hay pueblos en que el caciquismo se amolda a las circunstancias, pero Moaña, coto cerrado, donde tienen imperado e imperan los perros falderos de una manera depravada, adictos siempre a cumplir los mandatos de su señor, que poco le importa que unos y otros vayan a presidio.

Hay quien estaba acostumbrado a cometer las villanías más asquerosas, y en estas elecciones le tocó también a servir de muñidor, gracias a que lo fué a hacer a un colegio donde no estaba uno que le rompiera el bautismo. Ya no quiso estar donde yo estaba de apoderado porque ya sabe como las gano; cuando me miraba a mí, el color de su cara que es nada menos que la de un tuberculoso, se ponía blanco que le hacía falta en aquel momento una purga para que el susto le hiciera digestión.

Preguntaremos: ¿Quiénes fueron los que trabajaron la candidatura del muñidor «Tontolín»? Los que tienen el certificado de defunción, por que su vida, según certifican los médicos es corta, otro que no hace más que componer unos presupuestos para sacar un producto para repartirlo entre Cabeza al lado y «Araña», pero de este último no hablaremos porque es de poca importancia; otros que no hacen más que poner a hijas de familia en

condiciones que tengas que dar con sus huesos a una casa de prostitución.

¿Puede Don «Tontolín» decir y hablar en el Parlamento que el es diputado y que tiene un acta de Galicia?

Hace falta ser cínico y no disponer de una elevada cantidad de vergüenza para presentarse en el Parlamento y no ser capaz de decir una palabra como así lo llevan ya de costumbre «Tontolín», como «barbas tristes» y otros. ¿Cuándo alzarán en el Congreso la voz para que las cargas de los agrarios fueran un poco más llevaderas?

«Tontolín», si alguna personalidad tiene fué solamente creada del contagio del célebre «raposo» de Lourizán (deus o vexe estar allá muchos años), se puede asegurar que no pasará mucho tiempo en tener que recluírlo a él y a muchos en el Manicomio.

El agrario gallego, que sobre él pesa toda clase de gavelas, no hay en Galicia mano poderosa que se hubiera puesto a levantar bandera para negar a que haya derecho a pagar unas rentas tan injustas como son los laudemios, foros y sub oros.

Ya de ninguna manera podemos creernos en una política tan rastrera como es la de los caciques.

Los socialistas, a la política no la buscamos como un fin, sino como un medio de llegar a apoderarnos de los destinos públicos y que sea el pueblo el que administre sus mismos intereses.

¿Hay derecho a que tantos años años se venga pagado el desdichado foro?

En Galicia es el laudemio del foro; ambos significan la impía explotación del labriego por una carta equivalente al antiguo señor feudal.

El hambre campesina no es el resultado de una menor feracidad del campo; el hombre hace la tierra; él la mejora, la riega, la realiza, la muelle o la abandona.

España ha sido tan fértil como dice la tradición. Su leyenda no es engaño patriótico, es una realidad; y podía volver a serlo con solo que el labrador recibiera mayor beneficio del fruto de su trabajo, que lo que hoy le deja la renta, el campo reviviría, pero no puede revivir, y para montarla sobre el eje que había de conducirnos a una nueva era de justicia había que desautorizar a todos los ladrones que al amparo de un gobierno prostituido hacen valer a precio exagerado el hambre nacional.

Un Dato, un Maura, como Lacia y García Prieto, Melquíades y Lerroux no representarían más que ser unos mandatarios de la alta burguesía y del poder moderador.

Los socialistas a todos vemos con el recelo que tiene que ver todo el hombre que es sano de conciencia.

Pues sabemos que poco importa ir a la administración en los Ayuntamientos, que el maquinista

que mueve la máquina (secretarios de los Ayuntamientos) cuenta con la confianza del alto cacique con sentido de todas las anomalías, y así poco a poco iremos desmenujando y así poco a poco iremos desmenujando y así poco a poco iremos desmenujando como lo están haciendo ahora.

Teniendo una representación genuina se descubrirán todas las lacras que en la cosa pública se crean.

Caciques que estáis acostumbrados a mentir de una manera descarada, salir a la palestra de los muñidores y defenderse para ver que argumento poneis sobre el peso que cae en vuestra conciencia.

La obra que tenemos emprendida ya sabemos que no es obra de un mes, ni de un año ni de seis, ya sabemos que nuestra obra de redención es muy extensa, es hasta lograr la aspiración total de acabar con la explotación del hombre por el hombre, vamos lentamente creando conciencias, a lo que vosotros hacéis lo contrario. ¿No decís, canallas, muchas veces que nosotros queremos la destrucción? Pruebas para ello tenemos muchas para que esa mancha repercuta en vuestro rostro.

Nosotros nos amamos los unos a los otros; vosotros solo amáis, cura y el perro faldero hasta el cura y el Papa, al dios-dinero.

Muchas veces nos tratáis de incultos. ¿Dónde está la cultura de los médicos y maestros de escuela que en los colegios que ya

citó en el número pasado, robaron descaradamente las actas?

Ya en otros números iremos dando cuenta de todas las anomalías.

Marineros, campesinos, a luchar contra el caciquismo que es nuestra cruz.

LORENZO CORBACHO.  
Playas de Moaña, 29 12-920.

**VIDA OBRERA**

**CAMAREROS**

El martes celebró sesión la Sociedad de Camareros, cocineros y similares. En esta sesión, además de otros importantes acuerdos, tomaron el de modificar la estructura de la organización, a base de una Comisión Ejecutiva (cuyo nombramiento ejecutivos en la sección correspondiente), que será la encargada de regir a la colectividad y de ejecutar sus acuerdos.

A nosotros nos parece excelente el acuerdo de los camareros.

**ALBAÑILES**

La Sociedad de Albañiles tomó el acuerdo de que, a partir del día de hoy, el cobro de los jornales sea por semana y no por quincena, como hasta ahora venía sucediendo.

También acordó no admitir en las obras a ningún aprendiz que no gane menos de dos pesetas diarias.

**METALES URGICOS**

La Sociedad de obreros en hierro y demás metales, recuerda nuevamente a todas las organizaciones y obreros en general, el BOYCOT que tiene declarado a la fundición del señor Pazó, por no haber concedido este patrono unas mejoras que la Sociedad le había pedido.

Imp. de EL PUEBLO—Pontevedra



**Sombrerería**

DE LA

**VIUDA DE ALVAREZ**

Comercio, 25

**ALMACEN DE CALZADO**

— DE —

**LEON MUÑOZ**

Calle de García Camba, 3

SUCURSAL: PLAZA CURROS ENRIQUEZ, 1 frente a la Casa Olmedo

Grandes rebajas en los precios.

Preciosos zapatos tacón suela, subidos y escotados a 14, 16 y 18 ptas

Brodequin y cartera de boxkof para señora a ¡20'00! ptas!!

Brodequin boxkof para caballero . . . » ¡23'50! "

Brodequin boxkof goma para caballero . . . » ¡35'00! "

ALMACEN: **Calle García Camba, 3**

SUCURSAL: **Plaza Curros Enríquez, 1** (frente a la Casa Olmedo).

Teléfono, 24—PONTIEVEDRA

**Establecimientos recomendables**

**Bar Inglés**

— DE —  
EMILIO FE NANDEZ

este acreditado establecimiento y a precios sumamente económicos, encontrará el público toda clase de comidas, mermeladas y fiambres.

Abiertos los domingos.

Especialidad en vinos del país y del Río

Campolongo.—Pontevedra.



Establecimientos de Calzado

— DE —  
**Francisco Cas Bravo**

Se ofrece continuamente grandes partidas de calzado de todas las clases. Especialidad en el de piso de goma. Esta casa se recomienda por la solidez y economía de sus artículos.

Calle de San Roque, 12 y 31 y Constitución, 2 y 4.—PONTEVEDRA.

**Botillería de San Roque**

Calle de San Roque, número 1  
PONTEVEDRA

Este establecimiento, donde se cuenta con los últimos adelantos referentes a la industria a que se dedica, se dedica a la venta de toda clase de prendas de vestir en colores inalterables, o competir con las más afamadas casas del reino. Especialidad en limpieza de trajes de caballeros, señoras y niños.

Trabaja a precios económicos. La mejor recomendación de la casa, es confiarle un seguro de este modo sus mejores clientes.

TALLER DE RELOJERÍA

— DE —  
**Enrique Crespo**

Se ofrecen toda clase de composuras y reparaciones a precios sumamente económicos. Prontitud y exactitud.

GRAN REBAJA A LOS OBREROS  
100 MAS BARATO QUE LOS DEMAS RELOJEROS  
Calle de San Roque, 4. Pontevedra.

**Bar Sport**

DE  
— JUSTO SEOANE —

Este excelente Bar, se sirven vermouths, refrescos y toda clase de bebidas de las mejores marcas españolas y extranjeras. También se sirven banquetes y lunches.

TAZA DE CAFE 25 CENTIMOS

Calle de Don Filiberto (FRENTE AL TEATRO).

**FRANCISCA DE CHOCOLATES**

— DE —  
CALLE DE SANTA CLARA  
DUEÑO: Don Telesforo Fonseca  
Comestibles de AGUSTIN BELEDO.—Herrería  
— PONTEVEDRA —

**Guarnicionería y Talabartería**

**Eugenio Mourino**

CALLE DEL PROGRESO Y PLAZA DE LA CONSTITUCION  
(al lado de la Iglesia de la Peregrina)

Si V. desea comprar monturas, albardones, mantas, alforjas finas, frenos, estrivos, espuelas, aparejos para coches o carros, cinturones, gamuzas, cepillos y cruzas, bozales o collares para perros, lonas, cañizos y orquilla para toldos, o encargar alguna funda de maleta y baules, no se olvide de visitar esta casa, en donde hallará también un inmenso surtido de artículos de viaje. Polainas y objetos para caza y sport.

Agricultores: El ganado trabaja mejor con los timoneiros, barbillas y sogas que vende esta casa, la más barata en su clase.

**Al público**

El dueño del establecimiento de comidas y bebidas, situado en la calle de García Camba, Benito Pombo, participa a su numerosa y respetable clientela haberse trasladado para el espacioso bajo de la casa núm. 7 de la calle de Andrés Muruais, en donde seguirá sirviendo sus buenos vinos y excelentes comidas.

No olvidarse:

ANDRES MURUAIS, NUM. 7

**El mejor calzado**

**ZAPATO HISPANO**

NOMBRE REGISTRADO

Oliva, 31.—Teléfono 308

Calzados Senra, Onix y Coloma

**El Nuevo Mundo**

Gran Bazar de ropas hechas y a la medida, desde cinco años en adelante, Traje completo para hombre, 50 pesetas.

San Román, 22

PONTEVEDRA

**Bar Galicia** RIESTRA, 9 - Pontevedra -

Se sirven MERIENDAS, COMIDAS, CENAS y toda clase de MARISCOS. Vinos del PAIS y del RIVERO.—Café ECONÓMICO y excelentes LICORES.

Riestra, 9.

PRECIOS sin COMPETENCIA.

RELOJERIA



Y JOYERIA

DE

— Ramón Ruibal —

En este acreditada casa, encontrará el visitante relojes de marcas garantizadas, sabonetas, monederos, aderezos, pendientes y clavillos con piedras de todos los precios, etc. etc.

Soportales.

Pontevedra.

GRAN HOTEL RESTAURANT

**PROGERSO**

Con servicio especial por cubierto

PONTEVEDRA.—TELÉFONO

**Las Navas**

— GRAN CAFÉ ECONÓMICO —

Jardines de Vinceni. (Frente al Circo)

concentrado, a 20 cts.; copa de leche de 350 gramos, 25 cts.; copas de licores, a 10 idem. Cervezas, de las mejores marcas. Refrescos de todas clases, a 15 céntimos. Gran Vermouth, servido con aceitunas finas a 10, 15 y 20 cts. Vinos superiores de San Lúcar de Barrameda dulces y secos, a 15 cts.; chato. Fiambres económicos.

**Juan Pousa Cruces**

COMISIONES Y REPRESENTACIONES

Se compran sebos y cueros a buenos precios

AGENTES DE EMBARQUE PARA GANADO

PONTEVEDRA

**Imprenta**

**“EL PUEBLO”**

Peregrina, 5.—Pontevedra

Este establecimiento se encarga de la confección de toda clase de trabajos tipográficos: Reglamentos, sobres, papel de oficio y de carta, circulares, recibos y demás impresos para Sociedades obreras y agrícolas. Facturas, prospectos, periódicos, revistas, esquelas, etc.

**Tarjetas al minuto.**

**Sellos de caucho.**